



CAMPESINOS DEL CATATUMBO celebraron ayer en La Aduana, jurisdicción de Tibú, el fin de su protesta.

Hoy levantan paro del Catatumbo

En el encuentro de ayer en la vereda La Aduana entre la comisión de alto nivel designada por el Gobierno, de la que hicieron parte entre otros el expresidente Ernesto Samper, el vicepresidente Angelino Garzón y el presidente del Senado, Juan Fernando Cristo, con representantes de la protesta campesina que se inició hace 54 días en el Catatumbo, se acordó por fin levantar los bloqueos en la carretera Cúcuta - Tibú.

54

**días
duró la
protesta
campesina.**

Por su parte, la oficina del Alto Co-

misionado para los Derechos Humanos de la ONU se comprometió a monitorear los desbloques de las vías de Tibú, que comenzarán a las 6:00 de la mañana de este sábado. Se espera que al mediodía la organización entregue el primer informe.

El vicepresidente Angelino Garzón calificó como un gesto valioso la decisión de los manifestantes de desbloquear la vía.

El funcionario agregó que quiere que esta zona del país se convierta

en un laboratorio de paz en Colombia "eso es lo que queremos construir en este lugar".

Según el vicepresidente los "compañeros del Catatumbo no son guerrilleros, ellos tienen derecho a asociarse a crear sindicatos y eso no quiere decir que esas organizaciones tienen que hacerle odas al Gobierno, tienen derecho a sus posturas. Ese derecho no le da a ningún servidor público la posibilidad de ofender a esta gente. Si tenemos diferencias no las podemos resolver descalificando a los demás".



EN LA MESA PRINCIPAL DEL ACUERDO social por el Catatumbo, entre otros estuvieron, el alcalde de Tibú, Gustavo León Becerra; el sacerdote Francisco de Roux; el representante de la ONU en Colombia, Todd Howland; el expresidente Ernesto Samper; Angelino Garzón, vicepresidente de la República; el presidente del Congreso, Juan Fernando Cristo; al vicéfiscal general de la nación, Jorge Fernando Perdomo Torres; el gobernador Edgar Díaz, el representante a la Cámara, Iván Cepeda; el líder campesino César Jerez, la exsenadora Piedad Córdoba y Juan Carlos Quintero, vicepresidente de Ascamcat.

Hora cero para desbloqueo

Enviado Especial

JUAN CARLOS CASTAÑEDA GUERRERO

juan.castaneda@laopinion.com.co

Fotos SCHNEYDER MENDOZA - REINALDO CAÑIZARES / La Opinión

Capuchas, caras largas de parte y gases -lo que ha caracterizado el paro campesino del Catatumbo hace 53 días- cambiaron ayer radicalmente en La Aduana, a 20 minutos del casco urbano de Tibú.

En su lugar hubo música, sonrisas y acuerdos previos a lo que será el cumplimiento de la palabra de los voceros de la manifestación labriega, de levantar hoy los bloqueos que hay regados en aproximadamente 12 kilómetros que comunican a Cúcuta con el municipio petrolero.

Ese, en esencia, fue el anuncio que llenó de júbilo a los habitantes de Tibú, a los campesinos y a la mesa de garantes de la que hacen parte el vicepresidente Angelino Garzón, el expresidente Ernesto Samper y del presidente del Congreso, Juan Fernando Cristo, para dar a conocer los pormenores de la terminación del taponamiento de la carretera.

De acuerdo con lo expuesto por los líderes de la protesta, la determinación consistió en aceptar hablar con los comisionados que designe el Gobierno, sin obstrucción de la vía, para avanzar en cinco puntos iniciales de la agenda de diez, entre los que se encuentran la Zona de Reserva Campesina y la solución a los problemas relacionados con los cultivos ilícitos.

Alcaldía puso fin al toque de queda en Tibú.

Hoy, después de las 6:00 de la mañana, los cientos de troncos de árboles que están regados sobre la carretera, y que han obstaculizado el tránsito de los tibuyanos, de los comerciantes, de los arroceros, palmeros, transportadores y demás, serán retirados, para devolverle la movilidad y la calma a la población.

El anuncio lo hizo el vicepresidente de la República, pero fueron Olga Quintero, de la Asociación Campesina de Catatumbo (Ascamcat) y el representante en Colombia de la Alta Comisionada de la ONU, Todd Howland, quienes hicieron oficial que la reapertura de la carretera será una realidad.

Howland dijo que la ONU le encomendó hacer un monitoreo directo y específico del modo del levantamiento de los bloqueos, pues los campesinos en un comienzo mostraron temor ante posibles represalias del Gobierno Nacional.

"Será un monitoreo para verificar que todo se haga en calma y con las garantías de paz", expresó el estadounidense.

Angelino Garzón argumentó que uno de sus compromisos, desde ayer mismo, fue llamar a los mandos militares y de Policía que han hecho presencia durante la protesta para que no haya seguimiento ni persecuciones en contra de los campesinos, pues desde temprano se comprometieron a retornar a sus veredas.

SANTOS PROPONE UN LABORATORIO DE PAZ

El vicepresidente de la República afirmó "me acaba de decir el presidente Santos que si los labriegos campesinos despejan la vía él nombra una comisión de alto nivel para que se inicien las conversaciones sobre las peticiones de los catatumbos".



EN LA ESCUELA DE LA ADUANA, delegaciones de campesinos que participaron en la protesta del Catatumbo escucharon la decisión de destaponar la vía para iniciar conversaciones con el Gobierno Nacional.

Gesto de confianza hacia el Gobierno



César Jerez

El vocero de los campesinos, César Jerez y el vicepresidente de Ascamcat, Juan Carlos Quintero, coincidieron en que el desbloquear la carretera 'es un nuevo gesto (y el último) que los campesinos tienen con el Gobierno, pues creen que así sus propuestas tendrán eco ante el presidente Juan Manuel Santos.

"El Gobierno debe establecer destinaciones presupuestales específicas porque no puede ser que después de 83 años no haya agua potable ni gas en Tibú".

"Aún recuerdo cuando el vicepresidente Angelino dijo que si a él le llegaba a dar un yeyo en Tibú, cree que se moriría, pues en lugar de hospital que lo atienda, hay es un vulgar puesto de salud mal dotado. Por eso necesitamos un hospital de tercer nivel", puntualizó Jerez.

Quintero recalcó en que con la declaratoria de la Zona de Reserva Campesina para el Catatumbo, de entrada se beneficiarían 2.000 familias, quienes tendrían potestad sobre sus tierras.

"Pero que no se confunda La Aduana con La Habana, porque son cosas diferentes", anotó Garzón, al tiempo que señaló que, desde que tiene memoria, el Catatumbo ha sido cuna de

Cepeda; el vicéfiscal General de la Nación, Jorge Perdomo; el sacerdote provincial de la comunidad jesuita, Francisco de Roux; el alcalde de Tibú, Gustavo León Becerra y el gobernador de Norte de Santander, Edgar Jesús Díaz Contreras, quien tendrá una importante tarea de ahora en adelante.

Si el presidente Juan Manuel Santos acepta que los diálogos comiencen en Cúcuta, el despacho de Díaz Contreras sería la sede, por lo que ahora jugará de local. El gobernador se comprometió a ser garante de las negociaciones y a prestar el apoyo a lo que consideró como 'unas peticiones justas de los campesinos.

"Hoy (ayer) nos damos cuenta que nos ratificaron nuestra propuesta. Si esto solo hubiese estado en manos del Gobierno departamental (como lo dijo en pasados días Angelino Garzón), hubiésemos tomado decisiones a tiempo, esto estaba en manos del Gobierno Nacional y ahora se está demostrando", señaló el gobernador.

De su parte han salido propuestas hacia el Banco Agrario para que se puedan refinanciar las deudas que los campesinos y comerciantes de Tibú tienen, así como gestionar ante las empresas de servicios públicos una baja en las facturas.

"Lo que viene es lo importante y fundamental. Ahora sí empiezan los verdaderos diálogos", agregó Díaz Contreras.

LAS ZRC SON COMO UN HIJO PARA SAMPER

En su intervención, el expresidente de la República, Ernesto Samper, mostró su apoyo a la declaratoria de las Zonas de Reserva Campesina (ZRC) para el Catatumbo, siendo esta, la petición más importante y reiterada por los voceros del paro.

Comparó a estas áreas con el cuidado y la defensa que se le debe tener a un hijo, al recordar que la Ley 160 de 1994 fue aprobada en el Congreso durante su Gobierno.

"No somos los negociadores, pero como garante de esta mesa, estaré muy pendiente de la Zona de Reserva Campesina, porque si yo no las defiendo es como si no defendiera a uno de mis hijos", expresó el expresidente.

Las intervenciones de Piedad Córdoba, del padre de Roux y del obispo de Tibú, monseñor Omar Sánchez Cubillos, radicaron en la búsqueda de la paz y en desarmar las palabras para que no generen efectos guerrillistas en estos procesos

El ambiente del acuerdo social

A las 8:00 de la mañana un helicóptero de la Fuerza Aérea Colombiana sobrevoló el perímetro urbano de Tibú y alrededores para verificar que todo los sistemas de seguridad que se habían establecidos estaban listos y que no había ninguna situación que fuera a poner en riesgo el acto que se iba a desarrollar en la escuela de la vereda La Aduana J10.

55 minutos después arribó un avión de la misma institución aérea con la comisión de garantes integrada por el vicepresidente Angelino Garzón; el presidente del senado, Juan Fernando Cristo; el Representante en Colombia del Alto Comisionado de la ONU, Todd Howland y el provincial Jesuita, Francisco de Roux, entre otros.

En ese mismo vuelo también llegó el gobernador de Norte de Santander, Edgar Díaz; el obispo de la Diócesis de Tibú, monseñor Omar Alberto Sánchez Cubillos; Ubencil Duque, director de la Corporación de Desarrollo y Paz del Magdalena Medio y los alcaldes de El Tarra, Hacarí, Convención, Teorama y Sardinata quienes fueron recibidos por el alcalde de Tibú, Gustavo León Becerra.

La comisión, las autoridades civiles y religiosas, en 10 vehículos que salieron en caravana emprendieron viaje hacia el sitio de la reunión, utilizando la vía privada de Ecopetrol para evadir los árboles atravesados en la vía que del sector La Uno conduce al caserío de la vereda La Cuatro.

Por ese caserío pasaron sin ninguna restricción por el medio del primer tramo de la guardia campesina. En cambio los periodistas de *La Opinión* y otros medios tuvieron que esperar la orden de seguir e identificarse con el respectivo carné de la empresa y documento personal. Lo mismo ocurrió unos metros antes de llegar a la escuela.

La comisión de garantes y acompañantes estuvieron reunidos con los directivos y voceros de la Asociación Campesina del Catatumbo (Ascamcat) más de 30 minutos en uno de los salones de la institución. No se conocieron detalles.

El acto inició con el Himno Nacional. Luego, se rompió el hielo con una canción dedicada a los campesinos del Catatumbo por unos estudiantes de la Universidad de Pamplona, quienes terminaron cantando "los héroes en Colombia si existen, son los campesinos del Catatumbo", para hacer referencia a la insistencia, persistencia y resistencia que han tenido en todos sus propósitos.

Eugenio Guerrero hizo un resumen de la movilización campesina que empezó a mediados de junio en Tibú y se extendió por Ocaña, donde perdieron la vida los campesinos Edison Franco Jaime, Yonel Jácome Ortiz, Hermides Jaime Téllez y Diomar Alfonso Quintero en hechos ocurridos el 22 y el 25 de junio en confrontaciones con la fuerza pública.

Para el recuerdo y como prueba evidente de cada uno de los anuncios y compromisos, varias decenas de campesinos grabaron las intervenciones en sus celulares.

Los líderes y voceros de Ascamcat, como gesto de compromiso y recuerdo de la movilización campesina, por intermedio de Olga Quintero, entregaron a los garantes y demás autoridades civiles y eclesíásticas el bolillo del pueblo catatumbero.

El primero en recibirlo fue el vicéfiscal general de la nación, Jorge Fernando Perdomo Torres, a quien se le dijo que los 4 nudos de las piolas representan a cada uno de los muertos en la movilización, en Ocaña. Los líderes que se involucraron en los casos

Dijo que el jefe de Estado lo autorizó para retransmitirle al país que él quiere crear en el Catatumbo un laboratorio de paz que sea piloto para establecer garantías sociales para poblaciones inmersas en problemáticas económicas y de orden público, lo que caracteriza a gran parte de Norte de Santander.

guerrilleros de las Farc, el Eln, de narcos y contrabandistas, pero recalcó en que ni los voceros ni los manifestantes son guerrilleros.

EL GOBERNADOR 'JUGARÁ DE LOCAL'

A la cita acudieron la exsenadora Piedad Córdoba; el representante a la Cámara, Iván

de diálogo.

Iván Cepeda añadió "creo que estamos cerca de la ZRC para el Catatumbo, por eso hay que dejar de satanizarla, porque si eso significara que quieren separarse de Colombia, no estarían pidiendo una carretera que una de una manera decente a Tibú con Cúcuta", puntualizó.

Ocaña. Le pidieron que se investiguen los casos y se haga justicia.

A las 3:00 de la tarde concluyó el acto. La comisión de inmediato salió del área con rumbo a Cúcuta y Bogotá. Los periodistas no tuvieron ningún problema para la salida.



EN EL POLIDEPORTIVO DE LA ESCUELA DE LA ADUANA, los campesinos del Catatumbo montaron pancartas con mensajes dirigidos al gobierno del presidente Juan Manuel Santos, relacionados con la situación en la zona.

EN UNO DE LOS SITIOS en que se encuentra interrumpido el paso en la carretera que conecta a Tibú con Cúcuta, se encuentra un árbol atravesado en la vía.